

UNA APUESTA INMORAL QUE ENTRAÑA UN GRAVE PELIGRO PARA LA REPUBLICA

Un hermano del Ministro de Gobernación, que es por consiguiente pariente cercano de Presidente de la República, ha aceptado en Alajuela una apuesta fuerte al triunfo del Partido Gobiernista. El hecho de estar encabezada la papeleta gobiernista en Alajuela por el propio hijo del Presidente y de ser el apostante tío del candidato y hermano del hombre que manejará los asuntos electorales, le da a la tal apuesta una gravedad muy grande. Francamente, ahora sí nos sentimos impulsados a preguntar: ¿hacia dónde vamos? Todos estos desaciertos le están creando una impopularidad muy grande al Gobierno que nada tendría de extraño que éste se viera obligado a tomar medidas extremas para imponer su voluntad. Sería muy lamentable que tales cosas ocurrieran porque nosotros no estamos dispuestos a dejarnos atropellar. Y en la misma disposición de ánimo están los demás ciudadanos que integran la oposición.



San José, Costa Rica, Sábado 16 de Octubre de 1937 N.º 261 Editor - E. Jiménez Guerrero

Se ha convertido el Vicario de Cristo, el sucesor de San Pedro, en un simple capellán del fascismo?

El triunfo de China será el triunfo de la civilización

Conforme crece y se intensifica en forma cada vez más dramática la guerra libertadora de la nación china, brutal y descaradamente agredida por el militarismo japonés, crece en el mundo el interés y la inquietud por el resultado final de la terrible contienda. La prensa de los grandes países, de no importa qué orientación, dedica sin cesar columnas y más columnas a la lucha que decidirá el próximo futuro del Lejano Oriente y que por ende contribuirá a decidir positiva o negativamente el futuro inmediato de la civilización humana. Es evidente que la guerra que lleva a cabo el pueblo chino, es una guerra de liberación nacional, que tiene en múltiples aspectos el mismo carácter y la misma importancia que la guerra—también de liberación nacional—que en este momento libra el pueblo español contra la doble agresión fascista italo-germana.

Ninguna persona o entidad que tenga algún sentido moral o cívico, podría justificar la agresión brutal que lleva a cabo el militarismo japonés contra el pueblo chino. Esta agresión es tan cínica, tan cruelmente fría y criminal, tan falta de justicia, que no puede hallar justificación moral de ninguna especie. Por eso, causa no sorpresa, sino indignación y repugnancia, la reciente declaración de la Santa Sede, recomendando a la Iglesia el apoyo al Japón en su conquista de China.

Para la conciencia católica una decisión como ésta debe de producir verdadera desorientación. ¿Cómo, príncipe de la paz, recomendando el apoyo a la guerra? deben de haberse preguntado los cristianos sinceros: ¿Cómo, el Vicario de Cristo, poniéndose del lado de la fuerza bruta, de la agresión criminal, el que, ayer no más, en 1935, decía: "Yo nada podría hacer sino rogar a Dios para que destruya a esos pueblos que desean la guerra?" ¿Será posible que el Papa ignore todo el dolor que China sufre a estas horas y que no tenga sentido de proximidad para los chinos?

Como lo anunciamos en el número anterior de TRABAJO, damos hoy el plan aprobado por el Buró Político del partido para financiar en parte la presente campaña electoral.

Serán lanzados tres mil colones en bonos numerados de cinco colones cada uno divididos en quintos. Ellos serán íntegramente cancelados por el Partido en los quince meses posteriores a la celebración de las elecciones, en la siguiente forma: todos los meses rifará un colón. Pasa a la sexta página

La Ley contra el Merodeo que discute el Congreso es un conjunto de disposiciones infames propias de la Edad Media.

Está discutiendo ya el Congreso la tan anunciada ley contra el merodeo. Nuestro Partido, por medio del compañero Jiménez Guerrero, se pronunció en la Cámara contra esa ley por considerarla realmente infame. Nuestro criterio es que se está tratando de dar una ley que apenas enmarcaría en los períodos más oscuros de la Edad Media.

Las penas que la ley señala para el infeliz que se roba un racimo de plátanos o unas frutas en cualquier finca, son muy fuertes. Pero esto no es lo peor. Lo peor es el derecho que se les da a las autoridades para hacer listas de sospechosos de merodeo y para marcar la cédula personal del considerado sospechoso, con un sello infamante. La circunstancia de figurar en una lista de sospechosos ya es prueba semiplena en contra del que figura en caso de que se le impute con razón o sin razón un delito de esa índole. Se crea también en la ley una institución que se llama de «testigos oficiales.» En esa forma, la persona a quien se considera «sospechosa» de merodeo, no podrá buscar sus propios testigos de conducta, sino que tendrá que apelar a los testigos oficiales que son designados cada año por las autoridades, entre los finqueros de cada lugar.

La ley, por otra parte, ríe con las costumbres nacionales. El costarricense está acostumbrado a salir los días.

El compañero Mora se dirige a los militantes y simpatizantes del PARTIDO

COMPANEROS: Debidamente autorizado por el B. P. de nuestro Partido, partiré mañana para México. Mi propósito es participar en un Congreso obrero que en la capital de aquel país se celebrará próximamente y a la vez darle a mi organismo un descanso que insistentemente me aconsejan los médicos.

Imposibilitado para saludarlos personalmente a todos por la premura del viaje, aprovecho las columnas de TRABAJO para enviarles un saludo caluroso y para pedirles un redoblamiento de actividades en este momento delicado de la vida nacional.

Manuel Mora Valverde

PRENSA OFICIAL

Tenemos ya prensa oficial. El primer número de LA NACION ha comenzado a circular. Y LA NACION—como desde hace meses viene anunciándose y como este primer número lo proclama—será periódico dedicado a incensariar la gestión administrativa del Presidente Cortés.

Nosotros nos preguntamos: ¿qué necesidad tenía el Gobierno de dar ese paso? ¿Cuándo le ha negado la prensa particular sus columnas para sus artículos? La existencia de un periódico oficial siempre es odiosa y repugna profundamente a nuestro pueblo. Es evidente que el Presidente de la República está siendo muy mal aconsejado y que el horizonte de la República se torna cada vez más oscuro.

Viaje del c. Mora a México

El domingo 17 del corriente parte para México el compañero Mora. El ha aceptado una invitación que de aquel país se le ha hecho, para plantear un Congreso de trabajadores latino-americanos.

El compañero Mora ha aceptado este viaje que le permitirá tener unas dos semanas de descanso, lo cual será de gran provecho para su salud que desde hace tiempos es muy deficiente debido a su excesivo trabajo.

TRABAJO desea al compañero Mora un viaje feliz.

En defensa de la Federación Gráfica

Don Gerardo Matamoros y don Víctor Guardia Quirós, han dado a la publicidad sus opiniones adversas al movimiento de huelga mantenido por los operarios de la imprenta de don Juan Arias. Ambas han sido provocadas y explotadas hábilmente por este último. El objetivo es claro: se trata de desfigurar los hechos para impresionar a la opinión pública contra los huelgistas y contra la Federación Gráfica, organización a la que éstos pertenecen, explotando para ello el prestigio de que disfrutaban tanto el señor Guardia como el señor Matamoros.

Tenemos que comenzar por declarar que estos dos señores, si en efecto han terciado en esto sin ánimo hostil para la Federación Gráfica en particular y para los derechos obreros en general, no debían haberlo hecho sin un conocimiento minucioso del origen y del desarrollo del movimiento con respecto al cual han expresado sus opiniones y menos a sabiendas de que se especularía con ellas, dándolas a la publicidad. Estimamos que Pasa a la sexta página

Cavernícolas y frailes jugaron al fascismo a escondidas

Hemos visto en La Tribuna la información gráfica del acto privado que realizaron en un patio de beneficio de café los falanjistas españoles y ticos, el domingo pasado. Han tenido los falanjistas que arrebafiarse en un patio de beneficio a practicar sus estrafalarios ritos, porque bien saben que en público sus actividades cavernícolas están de sobra, y que el pueblo de Costa Rica no, está dispuesto a tolerarlas.

Los falanjistas nuestros, españoles y ticos, son gentes que tienen fucas, automóviles, camiones que tienen acciones en los bancos, que tienen comercios en grande y, en consecuencia tienen tiempo y dinero suficientes para dedicarse a sus vagabunderías, como la del domingo pasado.

A fin de pasar un buen rato a costillas de sus buenos clientes; los del rebaño falanquista, entre el fraile Fernández Losada, y el recitador vergonzante, González Marín, se planeó de seguro la payasada del domingo: El fraile pondría la misa de campaña, y el otro exhibiría la imagen milagrosa (imagen en la cual ninguno de los dos cree, pero que les sirva para sus fines comerciales), el fraile haría el sermón y el otro recitaría versos propios para conmovir a las sentimentales falanjistas y a los no menos sentimentales compañeros, a esos que el domingo dijeron que "si el caso llegaba derramarían hasta su sangre por España", como si en la España de ahora lo que se estuviera derramando fuera agua de rosas, y la exhibición de la *imagenata* milagrosa acabaría de sellar el acto de mixtificación y de payasismo fascista enmarcado en el patio de beneficio donde tanto sudor del pueblo costarricense está sirviendo para mantener la holganza a esta casta de curas barberos y mercachifles que nos han ido llegando de la España medieval. Los curas de la Dolorosa se han levantado las sotanas, que huelen a humo de la Santa Inquisición, y se han tirado de cabeza en la sucia propaganda fascista, que los están haciendo odiosos, no por curas sino por fascistas; a clases populares. Los curas de la Dolorosa están evidenciando con su conducta, entre nosotros, la que en España han observado sus congéneres y cuyas consecuencias luego lamentan a moco tendido. Nos preguntamos: ¿qué habrán sentido los católicos antifascistas, costarricenses al saber que un fraile español, partidario de la traición como norma de gobierno, tomó la misa como pretexto para hacerle

propaganda a su empecinado cavernario? Para un espíritu verdaderamente religioso, nos volvemos a preguntar ¿no tiene tal conducta mucho de simoníaca, es decir, de tráfico con las cosas que estima santas, hecho nada menos que por un sacerdote? El otro, el miserable recitador, que de miedo al público honrado del país ocultó su filiación de fascista y de traidor, y que para disfrazar aún más su cobardía de falanquista, llegó hasta el cinismo de recitar versos de García Lorca, este otro ente, bien puede andar de maebo en pueblo, como Maebo Pedro con sus títeres explotando una *imagenata* milagrosa, convirtiendo en Celestina de sus bolsillos, y prostituyendo lo que para otros hombres con más delicadeza moral, es nada menos que un símbolo de la madre del Cristo.

La reunión en el patio de beneficio dice al pueblo a las claras cuál es la extracción social de que proviene en todos los países de los fascistas, curas inextricables y logrerros; aventureros de la legua, explotadores enriquecidos con el despojo de los trabajadores, y el rebaño de las niñas y niños bien que viven y vivirán eternamente en la tutela intelectual que les impusieron desde las escuelas y seminarios, los equívocos frailes cavernarios.

Por desgracia en nuestro país a los curas de la Dolorosa se les ha permitido apoderarse de un buen sector de niños; y bajo pretexto de escuela cristiana, lo que están haciendo es escuela anti-democrática; en el rebaño de falanjistas figuró un grupo de escolares que fueron sin dnda a jurar el fascio de Franco. Y bien señores directores de la Educación Nacional, en dónde está la vigilancia tan caareada que ustedes ponen para que la escuela de Costa Rica sea democrática? ¿O es que fray Agustín puede más que las leyes del país y la memoria de Mauro Fernández ya está más que muerta en la conciencia de los directores de la educación nacional?

Al Dr. Vargas, costarricense que representa a estas horas una gran masa popular, se le impide que entre en una ciudad a la cabeza de una manifestación y se le mete en un cuartel, considerando que ejerce actividades reñidas con las leyes de la república; a los falanjistas españoles y ticos que se agrupan militarmente, que hacen prácticas militares jefeados por un militar extranjero, y que profesan un idealismo absolutamente reñido con la democracia, se les deja que desplieguen toda clase de actividades sin que el gobierno intervenga en lo más mínimo con ellos.

Bien, decimos nosotros, la lucha es lucha y el pueblo democrata de Costa Rica está dispuesto a librarla en cualquier terreno. Por cada fraude extranjero o nacional que levante su mano haciendo no el signo de la cruz, sino el saludo fascista, habrá un obrero que levante su puño cerrado, por cada exhibidor de *imagenatas* milagrosas que nos venga de España, habrá muchos jóvenes que exhibirán la miseria moral de los cobardes traidores de España; por cada niña o niño bien que lleve sobre su pulcra-camisa de seda azul las flechas del fascio, habrá hombres y mujeres del pueblo que les opongan el pecho, lleno de indomable coraje para luchar por la justicia y la libertad, contra toda forma de cavernarismo reaccionario.

Imprenta
CARTIN
Mujeres
Trabajadoras

Asistid hoy sábado al mitin en el local del Partido Comunista, a las 7:30 de la noche.

Todas las mujeres que luchamos por un porvenir mejor para nuestros hijos, debemos organizarnos inmediatamente, para ocupar nuestro puesto de mujeres defensoras de la libertad del mundo.

Vittorio Mussolini, el hijo del Duce a escrito un libro en el que declara que para él fué una bella emoción haber presenciado los incendios y las matanzas de Etiopía.

Vittorio Mussolini, el hijo mayor del Duce, y que cuenta 20 años de edad, ha escrito un libro que es una autografía titulado "Voli sulle Ambe", ("Vuelos sobre la meseta etiope",) en el cual hace confesiones que revelan el ambiente perverso en que se mueve y también sus inclinaciones de sadista. Para que se vea que no hablamos a humo de pajas, transcribimos aquí párrafos de su libro, que tomamos del "Daily Worker" del 23 de setiembre:

"Nunca en mi vida había visto un incendio". "Cada vez que yo corría tras un carro de bomberos, para ver uno, se me hacía a un lado. Fué así como, tal vez porque alguien sabía de este deseo mío insatisfecho, que vino un día la orden de bombardear el territorio de Addis Abeba con bombas incendiarias solamente. No creo que existiese otra razón más importante para esta orden".

El joven perverso describe con fruición el horrible espectáculo del bombardeo:

"E 23 comenzamos nuestro vuelo. Para obtener una mejor visibilidad, fué necesario ponerle fuego a todo el territorio, inclusive las

aldeas. Fué un espectáculo trágico pero hermoso. Una vez a razonable altura, comenzamos nuestro sistemático bombardeo. Primero pudimos ver una cortina de humo blanco, luego una inmensa llamarada y la vegetación encendida.

"Recibimos orden de repetir el bombardeo. Fué un placer. No pude dar en el blanco que ofrecía una gran choza rodeada de árboles. Era necesario apuntar derecho en el centro del techo de paja. La tercera vez lo logré. En cuanto vieron el techo incendiado, las gentes que estaban dentro de la choza comenzaron a correr y a saltar como diablos".

Describiendo uno de sus primeros vuelos, el joven Mussolini dice:

"No había tiempo que perder. E objetivo de nuestro bombardeo era el Ghebbi del Ras Sjum. Lo busqué. Lo encontré. Entonces calculé el tiempo y dejé caer dos bombas de 3 kilogramos cada una. . . . Vi con pesar que había errado mi blanco, y que los resultados habían sido muy pobres y que esto me podía ocurrir cada vez.

"Quizá era que yo esperaba demasiado. Me había imaginado terribles explosiones tales como las que ocurren en los film americanos, pero aquí las chozas de barro de los etíopes, hechas como son de barro, no ofrecen al que bombardea ninguna satisfacción".

En otra sección del libro, se exalta recordando cómo bombardeó a "etíopes desarraigados" aglomerados en el mercado de Dacua; cómo los aviadores fascistas "llevaron a cabo muchos vuelos en un día para gozar del espectáculo de ver a "los etíopes huyendo en desorden", cómo los soldados fascistas "acostumbraban a quemar pilas de etíopes".

"La guerra dice en su libro el perverso hijo del Duce, "educa ciertamente. La recomiendo a todos. Creo que cada hombre debe hacer por lo menos una guerra. La guerra para nosotros ha sido un sport, el más hermoso y completo de los sports."

Suponemos que en Costa Rica el hijo de Mussolini habría sido recibido en triunfo por los cristianos dominicanos que en el Colegio de los Angeles están entrenando niños para el odio.



De E.E.U.U.

Vittorio Mussolini, el hijo de Mussolini, que vino a los Estados Unidos en el mes de setiembre, tuvo que pasarse a un cuter antes de

desembarcar en Nueva York para escapar a una gran manifestación antifascista que lo esperaba en eluelle.

De Brasil

Rodolfo Ghioldi, el valeroso luchador antimperialista agoniza en uno de los sombríos calabozos de que se sirve el despota del Brasil Getulio Vargas. Ghioldi había sido condenado a 4 años de presidio por medio del Tribunal de Seguridad Nacional, creado especialmente

por la tiranía de Getulio, para vengarse de sus enemigos políticos.

Hay que protestar, camaradas, por las vejaciones y sufrimientos que el compañero Ghioldi padece en su prisión, si no es que ya le han dado muerte.

De Alajuela

Para efectos electorales se publica la siguiente Directiva Cantonal del Partido Bloque de Obreros y Campesinos de Grecia:

Presidentes Electivos:
Valentín González Dode-ro,
Custodio Montero Campos,
Gilberto Barquero Masís.

Secretario:
Miguel Angel Sánchez Salas.

Tesorero:
Secundino Salazar Quirós.

Fiscal:
Rigoberto Salazar Moreira.

Vocales:
Paulino Soto Córdoba,
Edmundo Barquero Chaves,
Teodorico Barquero Jiménez,
Saúl Moreira Moreira,
Raúl Arias Barquero,
Miguel A. Sánchez S.

Para el arreglo de su Sombrero

"EL AGUILA"

12 5 vs. al norte de la P. Central de Camiones

— José Avalos

AEROVIAS NACIONALES

VIAJE A MANAGUA Y RIVAS

todos los jueves regresando viernes

La línea aérea más económica



2 Encuentros con Ilich en una locomotora

Por Yorlava

(Recuerdos de un maquinista)



El 17 de julio de 1917, el camarada Rajia, cerrajero ajustador de la fábrica de aviación Lebedev, me pidió que ayudase a llevar a Ilich al extranjero.

En aquel momento, para no ser detenido, Lenin se ocultaba en Sestrotretsk, en casa del camarada Emelianov.

En la noche del 20 al 21 de julio yo tenía que conducir el tren N.º 73 con la locomotora 293, compuesto únicamente en coches vacíos para pasajeros. Se lo hice saber a Rajia. Convinimos en que los dos me esperarían en el paso a nivel de la estación de Udelnaia, donde detendría el tren para tomar a Vladimir Ilich en mi máquina.

Las circunstancias no nos eran propicias: La noche estaba clara, la locomotora ardía con leña, pero en cambio, mi ayudante, un finlandés, no sabía una palabra de ruso. Yo me alegré, porque en caso necesario Ilich podría pasar por mi fogonero. A las veintitrés horas y doce minutos, detuvo el tren en el paso a nivel. Ilich estaba allí con Rajia. Lleva un abrigo ligero y una gorra. No traía ningún equipaje.

—¿Adónde van tan tarde? —les pregunté con un tono enfadado para disimular. El camarada Rajia respondió: —Voy a mi «dacha» de Terioki (dacha en ruso: casa veraniega). Y señalando a Ilich me rogó dejase subir a bordo del camarada, diciendo que era un periodista que quería conocer el manejo de la locomotora.

Accedí. Agarrándose a los pasamanos, subió Ilich a la máquina, mientras Rajia iba a instalarle a uno de los coches. Al fogonero le dije que eran gentes de la vecindad, y él se fue al tender y comenzó a apilar la leña.

Tomamos agua en Bolotov. Ilich no se movía de la máquina. Llegamos sin dificultad a la estación de Terioki. Ilich saltó de la locomotora, me estrechó la mano y se alejó con Rajia.

Segundo encuentro

El 19 o 20 de octubre, vino Rajia de nuevo a verme. Ilich no deseaba permanecer en Finlandia, deseaba volver a Rusia. En aquellos momentos estaba en Viborg, en casa del camarada Latuk. Era absolutamente necesario llevarlo a Petrogrado. Acepté esta misión. Esta vez se decidió de otro modo. Hasta la estación de Raivola, Ilich debía tomar un tren local, y más tarde, disfrazado de obrero, montaría en mi máquina.

Todo ocurrió como lo habíamos previsto. A la una de la madrugada, en la estación de Raivola Ilich montó en mi máquina y Rajia en un vagón. Mi fogonero era el mismo. El viaje se efectuó en buenas condiciones. Idelni, Ilich, despidió, nos dió las gracias y me regaló un libro que he perdido. No recuerdo bien el título, pero me parece que era *El Estado y la Revolución*.

«El proletariado del mundo entero comprende que lo que se hace en Rusia es su propia causa. Nuestro aliado, el pueblo trabajador de todos los países, está con nosotros y por nosotros, digase lo que se quiera»
Lenin. «Informe al Congreso extraordinario de los Soviets», 14 de marzo de 1918»

NOTAS DE PUNTARENAS

Un Baile de Obreros con cuellos de tres pisos.

Entre las palabras que dijo el Presidente Cortés, con ocasión del baile, que según el maestro de ceremonias señor Calvo Navarero — los trabajadores de Puntarenas le daban, están aquellas de que: «estaba muy agradecido de los trabajadores de Puntarenas, que aquello era la verdadera Costa Rica».

Los trabajadores costarricenses tienen que estar muy agradecidos con el Presidente Cortés, pues la mejor Ley que la Cámara ha dado en favor de los trabajadores, la ha vetado el Pre-

sidente. (La de casas baratas). Lo natural es, que si a esta extorsión al pueblo, los trabajadores le contestan con un baile, hay razón en sus palabras.
Pero veamos la clase de trabajadores que había en su mayoría, señor Gobernador; Presidente Municipal; Dr. William; Gerente de la Compañía de Luz, señor Alende; ex Secretario de la Gobernación, señor Guevara; Coronel París, candidato oficial; don Rafael Armando Rodríguez, candidato semi-oposicionista. Pasa a quinta página

México del lado Izquierdo

El Presidente Cárdenas ha repartido entre los campesinos pobres una cantidad enorme de tierra Que equivale a dos veces el territorio costarricense.

—El 19 de Setiembre pasado, rindió el Presidente de la República de México, General Lázaro Cárdenas, ante el Congreso de la Unión, el informe correspondiente al ejercicio de su tercer año de Gobierno.

Como un resumen de la política agraria seguida por el Presidente Cárdenas durante los 33 meses de su administración, dijo refiriéndose a la acción revolucionaria de su Gobierno en favor del campesinado:

«El Departamento Agrario substanció de Setiembre de 1936 a Agosto de 1937 2,693 (dos mil seiscientos noventa y tres expedientes de dotación definitiva, otorgándose cinco millones ciento ochenta y seis mil novecientos setenta y tres) 1,186,973 hectáreas para... 275,879 (doscientos setenta y cinco mil ochocientos setenta y nueve) ejidatarios.

Durante los 33 meses transcurridos de la actual administración se han despachado 5,956 dotaciones con 7,764,149 millones setecientos sesenta y cuatro mil ciento sesenta y cuatro hectáreas para 565,215 campesinos que con los 4,675 expedientes despachados hasta noviembre de 1934 hacen un total de... 10,631 dotaciones, con... 17,014,98 hectáreas para 1,324,769 campesinos bene-

ficiados hasta hoy. Nota de T. los 9,794,140 hectáreas repartidas son aproximadamente dos veces el territorio de Costa Rica entera.

Entre las resoluciones de más importancia durante el tiempo a que se contrae este informe están las ejecutadas en las regiones algodoneras de Coahuila, Durango y Baja California y en la henequenera de Yucatán y Campeche; resoluciones que se dictaron después de los estudios y planeaciones que fue preciso anticipar para la mejor aplicación de las leyes agrarias en la zona de referencia, habiendo beneficiado 85,000 campesinos en la forma y términos ya conocidos por esta Honorable Representación.

Actualmente hay en tramitación 14,646 expedientes agrarios, pendientes de resolución definitiva, que el Ejecutivo Federal, considera de urgencia para resolver a la mayor brevedad, para hacer llegar el beneficio del ejido a la población campesina que aún carece de su dotación.

En ejercicio de las facultades de extraordinarias conferidas al Ejecutivo de mi cargo por decreto de 28 de diciembre de 1936 para legislar en materia agraria se promulgaron las reformas y adiciones al Código sobre la materia, que

la experiencia y las necesidades del país reclaman. Esta Honorable Representación Nacional conoce la exposición de motivos y la estructura y contenido de la reforma, que permitirá, seguramente, resolver en forma más rápida y efectiva el problema de dotaciones ejidales aún existentes en la República.

Las afectaciones que anteriormente se enumeran y que corresponden al presente período, se hicieron en propiedades de nacionales y extranjeros, sin que la aplicación de nuestras leyes haya tenido la menor dificultad para su funcionamiento, pues en todos los casos se cumplió con el Código Agrario, sin cortapisas ni diferencia alguna al derecho de los ciudadanos afectados, ordenándose el otorgamiento de los bonos agrarios que la Ley señala.

Pero el Presidente Cárdenas no limitó sus medidas revolucionarias como los anteriores gobiernos a repartir tierras a los campesinos que éstos luego se veían obligados a vender por falta de recursos con que explotarlas, sino que los respaldó con créditos de bancos creados especialmente. He aquí lo que al respecto dice el Mensaje Presidencial del pasado semestre:

El Banco Nacional de Cré-

dito Ejidal, el Banco Nacional de Crédito Agrícola y los Almacenes Nacionales de Depósito han contribuido a realizar la política agrícola del Gobierno. El primero ha extendido sus operaciones en forma considerable e intervinó en la organización económica de los productores ejidales de la Comarca Lagunera en la que habían invertido \$31,000,000 hasta el 30 del pasado junio, gracias a lo cual pudo operarse sin trastoro alguno el cambio del régimen de la propiedad de la tierra de aquella importante región del país, en beneficio de los trabajadores de la misma. Para apreciar mejor las necesidades de los ejidatarios y para perfeccionar los métodos que se han venido empleando para distribuir el crédito ejidal, se han celebrado convenciones de «Sociedades Locales de Crédito» en las más importantes zonas económicas ejidales; teniendo a la vista sus resultados, el Ejecutivo ha venido estudiando la organización definitiva que convenga establecer en esta materia.

El Banco Nacional de Crédito Agrícola ha continuado normalmente la distribución de crédito entre los pequeños y medianos propietarios agrícolas asociados, habiendo aumentado el número de los

Pasa a la quinta página

EL ESTUDIANTADO, CLASE REVOLUCIONARIA

Por Iver Romero Rojas
Estudiante de Derecho

En el estudiante, como en todo joven, existe una gran energía acompañada de una gran sinceridad, que lo impelle a abrazar con entusiasmos los grandes ideales y a admirar también a los grandes hombres. Platón, Sócrates, Confucio y demás pensadores siempre se vieron rodeados por la juventud que acudía a ellos en busca de la verdad. Pero el revolucionarismo de los estudiantes no nace, como se ha dicho, porque ellos sientan sobre sí las consecuencias de la desigualdad económica, como ocurre con los obreros. El revolucionarismo de éstos convienciona cuando se dan cuenta de la explotación de que son víctimas por parte de sus patrones, cuando contemplan la miserable realidad en que viven y de la que no saldrán sino por medio de la lucha, porque «el burgués es sordido» y para él no existen ni leyes, pues las desdaca en cuanto lo perjudican, ni principios de moral. El obrero, habiendo llegado a la conclusión de que tal estado de cosas harido injusto no puede perdurar, se lanza a la huelga, al

paro forzoso, etc., es decir, a luchas parciales por conquistas económicas, luchas parciales que al par que le sirven a la clase trabajadora para avanzar jalones hacia el objetivo final que es su completa emancipación de las garras del capitalismo, le sirve también para irse delineando como clase revolucionaria y antagonista de la burguesía. De este modo el Sindicato y sus consecuencias en la escuela en donde se prepara el proletariado para conquistar el poder, como lo hizo el proletariado ruso en 1917.

El revolucionarismo de los estudiantes se forja al calor de las discusiones en las aulas del Colegio o de la Universidad. Las disertaciones de los profesores, las lecturas revolucionarias y las tertulias estudiantiles crean un ambiente propicio a las teorías innovadoras. En general, todo el que transita por el sendero del saber en esta época, si es honrado, se orienta tarde o temprano hacia el socialismo. De este modo el Colegio y la Universidad han sido siempre campos en donde fructifican

las ideas avanzadas. Fué en la Universidad de Wurtemberg en donde se inició el siglo XVI la Reforma, encabezada por Martín Lutero y fué en las Universidades ibéricas de la misma época, como Salamanca y Coimbra, en donde Francisco de Victoria, Suárez y otros pensadores difundieron sus ideas humanitarias tendientes a estrechar las relaciones de los pueblos, partiendo de la base de que todos los hombres eran hijos de Dios y como tales iguales y por lo tanto no había razón para que al indio americano se le explotara como lo estaban haciendo los conquistadores españoles.

Es oportuno recordar, y esto parece paradójico, que fué en el S-minario de Trifun, capital de Georgia, en donde se formó la conciencia marxista de José Stalin, actual líder del proletariado ruso. Este ambiente se forma en los años superiores de la Segunda Enseñanza, que es cuando el estudiante, que ya tiene cierta edad, adquiere comprensión de los problemas sociales, y en las Universidades. Pero

el hijo del trabajador no puse de cursar el bachillerato y menos la Universidad, porque a duras penas tienen en su casa dinero para su manutención, menos lo van a tener para pagarle crecidas matrículas y comprarle útiles. Generalmente el estudiante proviene de hogares burgueses y pequeños burgueses y también de hogares campesinos adinerados. Todos los años ingresan al Liceo de Costa Rica provenientes de las escuelas primarias, unos trescientos alumnos y sin embargo cinco años más tarde apenas si se gradúan unos cincuenta bachilleres, porque el estudiante pobre ha tenido que abandonar sus estudios aunque tenga mucho talento, pues la enseñanza económica de su familia a la que tiene que ayudar muy pronto, no lo ha dejado continuar sus estudios.

Estos estudiantes burgueses, pequeños burgueses y campesinos, llegan al Colegio con todos los prejuicios de sus respectivas clases, que son eminentemente conservadoras. Es la instrucción y no la contemplación de la realidad, que casi siempre desconocida, la que contribuya a desvanecer de las jóvenes mentes esos prejuicios y a la que proporciona al estudiante una conciencia revolucionaria.

(En el próximo N.º 1a2º parte.)

PASIONARIA

Mujer extraordinaria esta Dolores Ibaruri, cuando habla diariamente que reza con su honda vitalidad civil, donde sólo palpita la ternura. Contra lo que las gentes que no la han visto pudieran creer, "La Pasionaria" es la antipoda perfecta del marimacho. Traza acabada de madre, a uno le invade a su presencia una fulminante simpatía final dulce el rostro con huellas cárdenas de cuarentona bien plantada, negros y hermosos los ojos, aunque ligeramente mateados por el sufrir, grave su vestimenta recatada, hoy que hacer un esfuerzo para que su falda negra de castella no y serio corte, adquiere en nuestra imaginación aire de peplo. Es la estampa más viva de la mujer de casa hacendosa que cuida a su marido y a sus hijos sin ayuda de manos extrañas. Casta en sus pensamientos, en sus palabras y en sus obras, por la calle, con ella va un hogar a poner cátedra de decencia, y va a la escuela por que Dolores Ibaruri es maestra de las buenas, y la rodean siempre un centenar de arripiezos, que son su gala y su gloria.

Sintió un día el agudo dolor del pecho en mitad de su alma, anudó al cuello el pañuelo de las acomodadas campesinas norteñas y se echó al camino por sí ayudaba a disipar la gran tragedia proletaria con su palabra y su acción, mientras en la hononadada donde la pomareda alegra la vivienda humilde, quedaba el ajuar ordenado y limpio de la mujer asaz femenina. Allí esperaba su retorno el arcón que encerraba la ropa blanca recendiendo a manzana reineta y a membrillo, la cocina pulquérrima, bien dispuestas las camas que oían a júbilo de río y un mobiliario de claro buen gusto que se avergonzaba de su fachenda burguesa. Era la casa de la señora maestra. El suelo bruñido acometía como un espejo. Y quedaba también la escuela asoleada y muda en su descanso domingero.

Con Dolores Ibaruri, contentos, como si fuesen de romería, van su esposo y sus hijos hacia Llanes o hacia Mieres, poco importa a qué pueblo, porque aquella tarde las organizaciones obreras celebraban su fiesta mayor, el mitin monstruo de que hablaban los carteles. Al anochecer, juntos, apretadas las manos para no romper nunca las filas, saturadas de fé, regre an todos a casa, más contentos que unas pasucas. Y al otro domingo, y al otro, y al otro y cien más, hala, hala, a la reunión societaria, a discutir reglamentos, a cambiar impresores, a lanzar iniciativas, a fundirse con sus hermanos en la similitud de sus anhelos, y a los mítines, a todos los mítines donde los ideales se contrastaban. Pero Dolores Ibaruri no abandonaba por eso, ni su función docente, que era un asombro por su vocación o por la eficacia, ni tampoco los quehaceres caseros.

Un día la Ibaruri asaltó la tribuna pública y se dió un milagroso acontecimiento. Aquella mujer había hablado como nadie hablara hasta entonces. Muy ilustrada, no se había esforzado sin embargo, en hacer alarde de cultura, que por otra parte, no parecen fundamentales esos ensayos en el buen orador de mitin. Ni lució desparrajo, ni audacia, ni parrafadas redondas, ni rociadas de agravios entre latiguillos y tópicos. Nada de eso había en su oración. Había otra cosa, que vale más que todas sus zarandejas, una emoción que, por lo intensa, en aquel atardecer se había metido de un golpe en todos los pechos y en todos los ojos. Era como si el drama que todos sentían en sus entrañas se pusiese de pronto de pie y se dejase acariciar por la frescura de un bálsamo que era cura suave a la vez, después de haberse desbrido la herida. Y luego, claridad y sencillez, al cobijo de una voz de oro purísima. No hubo más. Pero en la desbandada, el nombre de Dolores iba en todos los labios con una oración. Apenas había tenido cuatro intervenciones cuando era la popularidad más resplandeciente. Una tarde—buena cosecha de entusiasmo—Dolores Ibaruri descendía de la tribuna pública. Encendida



La Pasionaria en sus clásicas arengas a los milicianos

por el brío y la grandeza de su elocuencia, cualquiera diría que sólo al remanso de unos sollozos se debía la esfumada de la congestión. La gran oradora tenía aún en su garganta la sacudida convulsa de un hipo. "¡Tu serás la Pasionaria!", exclamó un compañero al advertir que una lágrima recalcaba sus mejillas enrojecidas. "Pasionaria, Pasionaria, reptieron cien voces. Y acepto el extraño bautismo bien a regañadientes, por fin no iba ser ella la que fuese contra esa tierna consagración del pueblo.

Después la acción organizadora. Y aquí sí que había que hacer restallar las hiperboles, porque la Pasionaria es en los medios obreros su gran figura. Creo que se enrola en el comunismo porque le parece que de allá, de las estrabaciones del Calvario, se fienden por el mundo unos brazos divinos y fraternos que acaso pudieran algún día hacer del género humano una inmensa familia, con esa ansia fraternal.

por el Padre Basilio Alvarez

El destacado sacerdote católico cubano enjuicia la figura de la Pasionaria con un recio sabor de humanidad.

Está en todas las Casas del Pueblo, igual que si estuviese en medio de su hogar. Como si fuese una luz iluminada, por donde pasa, corre con ella una arroyada de ternura infinita. En pos de la Pasionaria va un halo de luz que es, a la vez que antorcha, símbolo, porque proyecta chorros de claridad sobre su fervor y su conducta. El Vir Bonus del clásico es para ella, que nada tiene que ver el sexo con la justeza de la expresión. Rehusa la insolencia del caudillaje y tiene que dirigirlo todo. Posee el don del consejo y siente un rubor de niño ante el genio de sus iniciativas. Es más enérgica que los otros líderes y parece que se apagan de sbito sus imperativos ante el manso caudal de su dulzura. Quiere pasar inadvertida y el aura popular la lleva en volandas. Hay sólo una cosa que ésta siempre vive en fiebre de profunda obsesión: Organizar. Ese verbo es toda su vida.

En el valle que los manzanos somborean todavía esta su casita blanca con

Controversia Barahona - Facio

Inserción pedida por un emplado de comercio estudiante de marxismo.

Los jóvenes Barahona y Facio, ambos miembros de la organización "Juventud Democrática", han venido sosteniendo una polémica desde las columnas del periódico "Estudiante", polémica desde todo punto de vista interesante a juicio del que esto escribe. El origen de la cuestión está en que la Asamblea de "Juventud Democrática", al discutir los principios que regirán dicha organización, aceptó la tesis sustentada por el señor Facio en el sentido de que se declara que "Juventud Democrática" combatiría toda forma de dictadura. El joven Barahona atacó luego, desde las columnas de "Estudiante" la tesis de Facio, y éste último le ha contestado defendiendo su tesis.

El señor Facio en su artículo polémico se ha esforzado por demostrar que democracia y "dictadura del proletariado" son cosas muy distintas y hasta antagonicas. Consecuentemente, esto revela que dicho señor estima que para un democrata consecuente no existe ninguna diferencia fundamental entre dictadura del proletariado y dictadura fascista. Error éste que yo estoy seguro que su autor rectificaria si leyera

con detenimiento "El Estado y la Revolución" del inmortal Lenin. Y digo que estoy seguro, porque al través de la lectura de lo que escribe el joven Facio se da cualquiera fácilmente cuenta de la clara inteligencia que posee.

La crítica del señor Barahona contra "Juventud Democrática" por haber incluido entre sus principios el combate a toda forma de dictadura, es lógica, pues tal definición se contradice con la declaración insertada también en sus principios de que "lucharán por el desenvolvimiento de la democracia y su ampliación hasta sus últimas consecuencias". Cabría la inserción de que combatirán toda forma de dictadura fascista, simplemente. Pues la dictadura del proletariado es la forma más democrática de gobierno, la única forma de gobierno en que la mayoría del pueblo ejerce el poder, contra las minorías no productoras y recién derrotadas. La lucha por la ampliación de la democracia conduce fatalmente de la democracia burguesa a la dictadura del proletariado y es lógico que una organización que dice proponerse luchar por "la ampliación de

la democracia" prácticamente está luchando, consciente o inconscientemente, por la dictadura del proletariado y en consecuencia no se pueden incluir al mismo tiempo entre los objetivos de una organización dos tesis que se niegan, esto es, la lucha por "la ampliación de la democracia" y contra "la dictadura del proletariado".

En la sociedad de clases, compuesta por una mayoría de proletarios, peones, artesanos, pequeños comerciantes, intelectuales, etc., sin propiedad alguna o con muy poca propiedad, y una minoría de capitalistas dueños de todas las riquezas y de los medios de producción, la libertad política, como por ejemplo la que vivimos, es sumamente limitada: esto es, democracia burguesa. Además de lo coja, manca y tuerta que es; del engaño, fraude e injusticia que se cobijan en ella, es incompleta, porque está sujeta a una concepción jurídica que legaliza condiciones económicas desiguales, que además de ser el molde en el cual se efectúa la explotación del hombre por el hombre, es un factor que coacciona moral y materialmente. Pasa a la quinta página

olor a manzanas maduras y a moreno ja bón de río. Y está la escuela donde los rapacines triscan con júbilo ruidoso. Y está Dolores Ibaruri presidiendo el hogar y el colegio sin perder una hora de trabajo, como si nunca hubiera salido de la aldea.

Pero un día la represión brutal por los sucesos de Asturias llamó a los obreros alimañas y la maestra y el pueblo se lanzaron al monte para aguardar allí que los batiesen en la bárbara cetrería.

Dos años después surge la Pasionaria en las Cortes. No había perdido su línea de madre buena, ni tampoco su ansia organizadora. La minoría, dieciséis diputados, son uno de golpe: la Pasionaria. Tres meses de Parlamento y con media docena de discursos elocuentísimos que salen de los labios de Dolores Ibaruri, con brío y magnificencia inauditas: Belleza, contenido jugoso y emoción, formidable emoción, y un prestigio parlamentario de primer orden. Y en seguida la guerra.

Pero ahora hay que alzar un palió y poner bajo sus pliegues de púrpura a la mujer de asombro. La Pasionaria es Madrid, todo Madrid en la pasión y el ímpetu y en la gracia. No conoció en siete meses la cama, pero conoce una a una todas las piedras del Guadarrama. Es el aliento y el fulgor. Es la llamarada que prende y es la dulzura extravasada de unas entrañas que sufren como nadie sufrió y son a todas horas vendajes blanquinosos. Está en todos los frentes y en todos los hospitales, en las sedes de las organizaciones, cavando trincheras, visitando a los herfanitos y todavía tiene tiempo para hacer de su actuación una arenga inflamada y bella.

Una noche se planta en el micrófono y grita:

"¡Ciudadanos: En la sierra se levanta una montaña formada por nuestros corazones ensangrentados. Nadie podrá atravesarla, compañeros, porque de grande, su crestería perfora con sus picos el cielo".

Y el pensamiento azota los cerebros de los milicianos que rompen a cantar en mitológico carrera de triano.

Otro día, las milicias parecen dormidas. En las trincheras de Peguerinos, el fascio acuchaba feroz. Un segundo de vacilación y el puñado de muchachos republicanos son irremisiblemente copados. La Pasionaria, que está a su lado, como está todos los días, como está a todas horas, se planta de un golpe al frente de todas las reacciones con esta arenga en sus labios encendidos:

"¡Me voy a buscar la muerte porque yo no quiero sobrevivir a la ignominial. Y corre veloz, hacia el reducido enemigo. La reacción fue prodigiosa. Tras ella, entloquecidos por su gesto todos. La trinchera caía en poder de los leales instantes después.

Nadie contribuyó tampoco con su tesón a disipar la fantástica leyenda comunista. Para el fascio desmenuado por el mundo, el comunismo había hecho de la republica su presa. Y hasta el color rojo, según los fascistas, había saltado los trofeos republicanos con la solemnidad de un símbolo. Los republicanos, a creer de los difundidores de la patria, no éramos otra cosa que los rojos.

Pero una noche y otra, la Pasionaria avanza hacia la emisora resueltamente, y el mundo escucha: "Oidlo bien, España ni lucha ni puede luchar más que por el triunfo de una republica democrática".

Y como si temiese que por el alto voltaje de su preston, su palabra de maravilla precisase todavía más claridad, añade: "¡Al comunismo no le ha llegado en España su hora!".

¿Es que se quiere más precisión?

La Pasionaria, es el mito del pueblo. Nosere yo el que diga que si desapareciera la republica habia destruido las alas, pero la guerra, seguramente hubiese perdido su masa y el manantial más limpio de su ternura!

De "Mediodía" de la Habana

Los hijos de Adolfo BRAÑA volverán pronto a Costa Rica

Centenares de hombres y mujeres de todos los pueblos del país mandan sus contribuciones para reunir la suma necesaria para los pasajes

| | |
|--|---------|
| Recogido por Luz J. de Cabezas, en Turrialba | ¢ 31 85 |
| Ligio Avila | 6.50 |
| José Pablo González | 2.00 |
| Albido Quirós | 0.25 |
| Trabajadores de Guácimo, enviado por T. Vaglio | 15.00 |
| (De la lista de Rosa García), recogido por Ramiro Cabezas, Turrialba | 5.00 |
| Recogido en el mitin del 12 de octubre en el salón del Partido Comunista | 10.25 |

Compañeros:

NECESITAMOS ¢ 2.500. El sacrificio y la abnegación de todos los costarricenses amigos del compañero Braña, harán posible reunir esa cantidad.

Millones de colonos han dado los trabajadores a los capitalistas, con su trabajo. Ahora reclamamos la suma de dos mil quinientos colonos para salvar de la barbarie fascista a estos pobres niños indefensos, hijos de un trabajador honrado y valiente.

Imprenta Cartín Hns.

Para Calcetería y Artículos de Punto

LA

COMPETIDORA

Controversia

Viene de cuarta página sobre esa libertad política.

Los que somos honrados demócratas, es decir, los partidarios de la libertad política y no del libertinaje político, los que estamos dispuestos a no permitir "la dictadura que supone la supresión de la libertad", que es la dictadura fascista, que es la infranqueable pared de nuestros cuerpos, estrechamente unidos a la masa popular, si tenemos sentido lógico y honradez, no tenemos por qué ponernos en guardia si en un futuro próximo o lejano se prohibiera el libertinaje político a esos fascistas, si se utilizaran medios coactivos contra esos criminales y sanguijuelas de la humanidad. Los falsos demócratas son los que ponen por encima de la libertad de la mayoría popular y de sus intereses, la libertad y los intereses de los enemigos de la democracia y del progreso humano, es decir, la libertad y los intereses de los fascistas. Nosotros, honrados y consecuentes demócratas, con clara visión de las cosas, sabemos por múltiples enseñanzas históricas que lo que el señor Facio conceptó a como un mal que forzosamente hay que adolecer, es decir, la dictadura del proletariado, no es tal mal, sino por el contrario o, el principio de un bien "inevitable" que va a eliminar la violencia de la lucha de clases construyendo la sociedad sin clases.

Notas de Puntarenas

Viene de tercera página

corriente ciento por ciento, con ganas de servir a su provincia, pero por seiscientos CRISTÓBALES.

Para la muestra, con un botón basta. *Corresponsal*

Méjico del lado izquierdo.

Viene de tercera página

mismos en operación con el Banco y las superficies de cultivo correspondientes. El capital del Banco se ha incrementado en \$ 12 146 745 87

El Banco Nacional de Crédito Ejidal, recibió de setiembre de 1936 a agosto de 1937 además de las cantidades con que operó en La Laguna la suma de \$ 20,000,000.00 que ha distribuido en crédito entre los ejidatarios de todo el país.

El conflicto chino japonés ante el

Viene de primera página

A ningún espíritu avisado escapa que, tanto en el Extremo Oriente como en la Península Ibérica, se enfrentan dos corrientes y dos fuerzas que en menor o mayor grado hoy se enfrentan en todos los países del mundo. De ahí que resulte ridícula y signo de una gran ignorancia la actitud de algunos de nuestros llamados políticos—que no lo son sino de campanario—de pretender que el pueblo y el Estado costarricense deben mantenerse "prudentemente" al margen de los sucesos mundiales. Es más: si algún país no debe pretender ponerse al margen de la contienda que hoy divide al mundo, por su carácter de país pequeño y débil, es Costa Rica. ¿Qué garantía tiene nuestra nación contra una posible agresión exterior de un país más fuerte? ¿El patriotismo y el sentido cívico de sus ciudadanos? Naturalmente que estos factores existen y nadie puede dudar de que el pueblo costarricense, en el caso de ser injustamente agredido por un país más fuerte, opondrá generoso su pecho, como lo hicieron los héroes del 56, para rechazar a los agresores. Pero, decidid heroísmo la suerte de las guerras modernas? Todos sabemos que no. Ya Bismark decía que las guerras de su tiempo se ganaban con *hierro y sangre*. Hoy nadie ignora que los aviones, los tanques, los cañones, los submarinos y los acorazados, constituyen el factor principal en la balanza de la guerra.

Costa Rica no tiene ni aviones, ni tanques, ni cañones, ni submarinos, ni acorazados, ni tampoco dinero para comprarlos. Entonces, qué garantiza nuestra integridad territorial, nuestra soberanía, nuestras instituciones democráticas, de tan mal gusto por cierto para algunos vecinos de afuera la frontera del Norte? De este razonamiento sale a la vista que no tenemos otra garantía, sin que eso signi-

fique que ignoremos las virtudes cívicas de nuestro pueblo, que el respeto de los tratados y la solidaridad internacional. Costa Rica no puede ni debe vivir al margen de la gran lucha mundial entre las democracias y las dictaduras fascistas; entre los países partidarios de la paz y los factores de guerras; entre los países que respetan los tratados internacionales y apelan a la diplomacia para resolver sus querrelas y los que como Italia Alemania y Japón, burlean descaradamente los tratados, y atacan brutalmente irrespetando incluso las reglas de la guerra— a otros países más débiles. Los países que encarnan el progreso y los países que

encarnan la barbarie y la regresión, están frente a frente. Costa Rica debe buscar su puesto y ese puesto ya está indicado.

Si los hombres en las masas de los cuales se encuentran nuestras relaciones exteriores, en este dramático y decisivo momento de la historia humana, continúan manteniendo la cobardía y suicida política de «la neutralidad» o cometen el crimen de solidarizarse con nuestros naturales enemigos, los fascismos agresores, ellos asumirán la responsabilidad histórica de haber traicionado el verdadero destino de nuestro pueblo y de haber contribuido a hundir al mundo en las sombras de la barbarie.

PESAME

El 11 de los corrientes falló en esa ciudad, nuestra estimada camarada MARÍA DE DOMINGO, activo miembro del Partido Comunista y gran admiradora del Gobierno de Valencia.

Nuestro Partido, con su muerte, ha perdido uno de sus mejores elementos. TRABAJO, al dar esta noticia, envía a sus dolientes su más sentido pésame — CORRESPONSAL.

Puntarenas, Octubre de 1937

Más de 25 años de Laboratorio con más de 300.000 exámenes, son la mejor garantía de nuestro

LABORATORIO DE ANALISIS CLINICOS

Lic. Carlos Viquez

AVENIDA — CENTRAL
Frente a las Compañías Eléctricas

CONTRIBUCIONES

Pro Niños de Adolfo Braña

GUACIMO

| | |
|-------------------------------|--------|
| Victor Molina | ¢ 0,95 |
| Ismael Abarca | 0,15 |
| Gilberto Corea | 0,20 |
| Atanasio Vivas | 1,00 |
| Rafael Brenes | 0,25 |
| Lucio Ibarra | 2,00 |
| Leon Zuñiga S. | 0,50 |
| Efraim Bonavides | 0,45 |
| Félix Victor | 0,50 |
| Eugenio Iobal | 1,00 |
| Itto Acobedo | 2,00 |
| Vicente Alvarado de Hernandez | 1,00 |
| Timoteo Yglesias | 1,00 |
| Antonio Hernández | 0,25 |
| Ambrojo Soano | 0,20 |
| Josquin Abarca | 0,25 |
| Leandro Ortiz | 0,25 |
| Basan Angulo | 0,50 |
| Ramona León | 1,00 |
| Guillermo Obregón | 1,00 |
| Tubias Vaglio | 2,45 |
| TOTAL | 15,00 |

Los Riñones de los Trabajadores

LOS RINONES son órganos fundamentales en la vida activa de los trabajadores y necesitan una esmerada asistencia. El trabajador que usa calmantes se engaña así mismo. El Trabajador debe usar medicamentos científicos, hechos por laboratorios honorables. Eso lo consigue para sus riñones el trabajador que usa **Pastillas Renaloides**. Estas pastillas no son un ensayo dudoso: son un triunfo científico bien comprobado. No contienen ninguna sustancia peligrosa: sus componentes son productos sanos, químicamente puros.

Las **Pastillas Renaloides** no son un medio de sacarle a Ud. su dinero con habilidad. Son una medicina seria.

Ud. las puede conseguir en todas las Boticas

Se ha convertido el Vicario de Cristo, el Viene de primera página

nos? ¿O es que en el Vaticano se ha olvidado ya el contenido esencial de los Evangelios y ahora se mueve vergonzosamente supeditado a otros intereses que no son los de la justicia, el amor y la fraternidad entre los hombres? Principios sobre los cuales quiso cimentar su buena nueva el fundador del cristianismo?

Por desgracia para la Iglesia Católica, esta es la realidad. Veamos si no algunos hechos esclarecedores de tal conducta:

En 1929, parecía que el papado iba a romper con el fascismo fascista jefado por Mussolini; pero no rompe, sino que ambos se reconcilian tratadamente. ¿Por qué? Porque la Santa Sede se dio cuenta de que no tenía fuerza para luchar con el fascismo, que la trataba peor que el Estado liberal italiano y la sometía por la fuerza, a humillaciones, a que no la sometieron los liberales. La Santa Sede capitula; pasa entonces el Papa, a pesar de todas las apariencias eternas, a ser un prisionero del fascismo italiano. Desde esa fecha renuncia su calidad de jefe de la Iglesia para convertirse en un "capellán del fascismo en Roma."

Desde entonces la política Internacional del Vaticano la orienta y la impone Benito Mussolini. Así se explica cómo el Papa está de acuerdo con el crimen abisinio, primero, luego con la invasión fascista y nazi en España, y ahora con la agresión japonesa en China; y todo ello enmarca y conviene a los intereses políticos del fascismo y el Papa, el prisionero del fascismo, no tiene más que aceptar y sancionar esos procedimientos. Ana la misma defensa de la Iglesia Católica, perseguida a muerte en la Alemania nazi, tiene el Papa que hacerla con frialdad y timidez, porque a Mussolini no le conviene ninguna ficción que venga a perturbar la armonía del famoso eje de política europea Roma-Berlín y porque antes que los intereses de la Iglesia, están para don Benito los supremos intereses de su política y de su partido. Esto deben comprenderlo perfectamente bien todos los católicos que lean al fascio italiano. Esto es lo que han sentido con claridad meridiana los católicos abisinos, españoles, alemanes y chinos.

De todo lo anterior se desprende un hecho enfocado con toda claridad por el historiador italiano Cugliemio Ferrero, a quien hemos

seguído en esta exposición en sus ideas principales y el hecho es el siguiente:

El Gobierno fascista de Italia, interviniendo en la conducta y en las decisiones de la Santa Sede, y está obligada por las circunstancias históricas a acatar sus órdenes, ha planteado un conflicto que tarde o temprano tendrá que agudizarse: o el Papado sigue reatado incondicionalmente al fascismo o la Iglesia se fragmentará el día que el Gobierno fascista "cumeta un acto que el Papa sancione y contra el cual se rebelle la conciencia católica de modo irrefrenable."

Las autoridades del Vaticano han desmentido la actitud de apoyo de la Iglesia y la campaña japonesa en China. ¿Por qué se ha apresurado a desmentirla? ¿Será para dar tiempo a fin de que no levante una gran protesta en la conciencia católica del mundo? ¿Será para que lentamente se vaya aceptando y no parezca tan violenta cuando se proponga ya en firme?

Recuérdese a este propósito la conducta de silencio del Papa cuando se inició la conquista de Abisinia y el tiempo que dió para llegar al fin a reconocer como legítima a la traición militar en España. O, se habrá apresurado a desmentir esa actitud porque el Papa ha comprendido que tal cosa sería el acto ante el cual, de manera irrefrenable, se rebelaría la conciencia católica del mundo? A más de que una tal actitud le traería a la iglesia la hostilidad de las otras grandes potencias imperialistas especialmente de "los Estados Unidos y de Inglaterra?"

Sea como fuere, la inteligencia innegable entre el fascismo y el Vaticano, mantenida hasta ahora por medio de Pío XI, tendrá su término, porque las contradicciones sobre esas asientadas se plantearán cada día con más fuerza debido a los conflictos entre la justicia y la brutalidad, entre la paz y la guerra, representadas aquellas por la democracia y éstas por los fascismos, a la Iglesia Católica no le quedará más camino o que romper abiertamente con el fascismo y luchar contra él, uniéndose a las fuerzas democráticas del mundo, o amarrarse como trofeo de guerra al carro sangriento de los Atilas modernos y correr su suerte en la lucha entablada por la humanidad para libertarse de todas las taras de un pasado vergonzoso.

3.000 lanzará el... Viene de primera página

públicamente bonos por valor de doscientos colones, cancelándose inmediatamente por la Secretaría de Finanzas los favorecidos. Así, el Partido obtendrá prácticamente de sus miembros y simpatizadores un empréstito que no devenga intereses.

Todos los costarricenses simpatizadores de nuestra causa todos los que deseen que vayan a la Cámara au-

lenticos representantes del pueblo, deben aprestarse a cooperar. Antes de un mes esta es la consigna, la emisión de bonos debe haber sido adelantada. La conciencia de clase de los militantes y simpatizantes del Partido Comunista de Costa Rica está a prueba; que no haya uno solo que no ayude.

Información Internacional

A cargo de O. Ba. C.

Continúan con creciente violencia las dos guerras indeclamadas que preocupan al mundo. La resistencia china es brillante, asumiendo a veces la contra ofensiva. El suelo español es escenario de una guerra de posiciones. Sin embargo el frente diplomático presenta ahora mayor interés que el de guerra, pudiendo afirmarse que será en el donde se decida la suerte de ésta.

El discurso de Roosevelt condenando al trío fatídico compuesto por los gobiernos japoneses, italiano y alemán, ha debilitado considerablemente el eje Roma-Berlín, fortaleciendo el grupo democrático. Así lo reconoce el periódico alemán 'Voelkischer Beobachter' al decir que los deseos nazistas de defender Europa contra el comunismo, están siendo ahogados por las intenciones occidentales de defender a Europa y al mundo contra el fascismo.

El gobierno francés se envalecenta y amenaza con abrir la frontera franco-española en beneficio indudable de los leales. Mussolini contesta con una jugada ajedrecista, acuartelando 30 mil hombres en Libia y

ofreciendo enviar más refuerzos según dicta la situación internacional. La amenaza del gobierno francés perseguida el retiro de los voluntarios italianos. La presencia de un gran ejército en Trípoli (Libia), al norte de África reforzado ahora y fortalecido con el alto mando naval, sólo tiene dos posibles resultados, haciendo a un lado un hipotético ataque a Egipto, es decir, contra Inglaterra.

A) Puede ser utilizado como base de concentración y entrenamiento de más tropas para España.

B) Puede ser una amenaza directa a la colonia francesa de Túnez.

Hoy sábado se reúne en Londres el Comité de No-Intervención, en el cual la opinión francesa bien orientada—la mayoría—no tiene fe alguna. Nosotros creemos también de fe en esos papeles burocráticos. Cabe esperar por tanto, una vez que sea notorio el fracaso del tal Comité que el eje Londres-París llegue a consertar una acción decisiva, reabriendo la frontera sur de Francia, lo cual permitiría, aunque se reconozca beligerancia oficialmente al traidor Franco, un rápido triunfo de los Leales.

La Ley contra el merodeo..

Viene de primera página

mingos al campo y a coger frutas en las fincas por donde pasa, frutas de las que corrientemente se pierden. Está acostumbrado también a penetrar en cualquier finca para ir a un río a bañarse o simplemente para acortar un camino. Nuestros escolares en los días libres, también acostumbraban salir a los campos a coger frutas. En adelante, nada de eso será posible. Cualquier hecho de esos constituirá un delito

gravísimo que llevará al hombre o al niño a la cárcel o a la infamia.

No podemos estar de acuerdo con esa ley. Estamos de acuerdo en que se combata el merodeo, por más que comprendemos que las verdaderas causas de ese delito están en la miseria nacional. Pero no estamos de acuerdo en que se le combata por medio de leyes infames como las que hemos comentado brevemente.

CONFERENCIA Y CONVENCION DEL PARTIDO

El sábado 13 y el domingo 14 de noviembre se efectuará en San José la conferencia nacional del Partido Comunista, para la discusión y aprobación de los estatutos y de la nueva plataforma del partido, cuyo proyecto ha sido elaborado por el Buró Político y publicado en TRABAJO. El proyecto de estatutos estará en poder de los Comités Seccionales y de los Secretarías de Células en el curso de la semana entrante para que procedan inmediatamente a su discusión.

El lunes 15 de noviembre, es decir, al día siguiente de terminada la conferencia nacional, tendrá lugar la convención política de la sección de San José para la elaboración de las papeletas de diputados y municipales.

Consecuentemente, todas las Células de la Provincia de San José deben proceder sin pérdida de tiempo a discutir los nombres de los elementos que han de integrar dichas papeletas. En relación con esto, el Buró Político ha resuelto que las células, fracciones y demás organismos de base del Partido que intervengan en esta discusión, deberán enviar a la Redac-

En defensa de...

Viene de primera página

el señor Arias cuya mala fe se ha puesto ampliamente de manifiesto ha logrado hasta cierto punto arrancar declaraciones favorables a su causa y contrarias a los intereses de sus operarios, presentándose como una pobre víctima de la intransigencia de la organización a la cual estos últimos pertenecen. El hecho innegable de que fué él quien malogró con su intransigencia la solución dada al conflicto por la Oficina Técnica del Trabajo y decididamente aceptada por la Federación Gráfica ha sido maliciosamente disimulado. El señor Quirós, por ejemplo, quien dice enfocar el asunto desde un punto de vista estrictamente gremialista, pasa por alto este hecho fundamental para quien como él se coloca dentro de los fueros de la ley. Por otra parte y este es el aspecto de la cuestión que nos proponemos destacar en esta nota la actitud de la Federación, al oponerse a un arreglo con el señor Arias si no es sobre la base del retiro inmediato del taller del esquirol que ha estado traicionando a sus compañeros, ha sido fuertemente censurada por el señor Guardia. Nosotros consideramos que esta actitud de la Federación es perfectamente justa. No hay un sólo país del mundo en el que los obreros no se nieguen a trabajar a la par de los miserables que

se prestan traidoramente a romper sus huelgas. Si los traidores han sido estigmatizados en todos los tiempos, posiblemente ninguno se lo merece tanto como el obrero que traiciona su clase pre-tándose para que el patrón burle su reivindicación. Quien conozca los sacrificios que cuesta a la clase obrera sostener sus huelgas para lograr sus pequeñas reivindicaciones, sabe el desprecio y el odio que se anida en su corazón contra aquellos que traicionan sus propios intereses y los de sus hermanos de clase. Si en efecto—lo que nos consta que no es cierto—el único obstáculo para el arreglo del conflicto con el señor Arias, lo fuera la cuestión del mantenimiento en el taller del rompe-huelgas, la Federación haría bien en no ceder legando a realizar cualquier sacrificio, para mantener íntegra la dignidad y el decoro de sus agremiados.

Queremos terminar esta nota dándole una voz de aliento a los huelguistas y a la organización que dirigen su lucha. Y queremos también llamar a las demás organizaciones obreras de la capital, para que cooperen en una forma más estrecha y efectiva al triunfo de la Federación Gráfica. Urge una acción solidaria más energética. Por su parte, el Partido Comunista ofrece como siempre su apoyo incondicional.

AVISO

Se hace saber a todos los Agentes y suscritores de TRABAJO que todos los certificados u objetos que quieran dar a beneficio de nuestro periódico deberán enviar directamente a Edgar Carvajal, lo mismo que la correspondencia.

Esta medida tiene por objeto mantener el control administrativo del periódico.

A todos los Secretarios de Células de la Sección de San José

Se les convoca a una reunión que tendrá lugar el próximo, en la Secretaría del Partido, conjuntamente con el nuevo Comité Seccional de San José. Cuestiones de organización interna y cuestiones relacionadas con la presente campaña electoral, ambas de gran importancia en este momento, serán tratadas en la reunión convocada. Ningún Secretario de Célula debe faltar.

Imprenta Cartín Hns.